



BRICS: Nuevos miembros se unirán en la expansión estratégica de 2026

Description

Se espera que nuevos participantes se conviertan en miembros de los BRICS en 2026 a medida que el bloque económico acelera su crecimiento con lo que se conoce como un sistema de países socios, y actualmente, más de 50 países ya han mostrado interés.

Por Loredana Harsana

Se espera que nuevos participantes se incorporen a los BRICS en 2026, a medida que el bloque económico acelera su crecimiento con lo que se conoce como un sistema de países socios. Actualmente, más de 50 países ya han mostrado interés. Se han presentado más de 20 solicitudes oficiales de diferentes grandes mercados emergentes. La cuestión de la inclusión de las naciones que desean formar parte de los BRICS ha generado gran entusiasmo entre los inversores y analistas que siguen de cerca la cooperación económica mundial, así como las tendencias de realineación comercial.

La empresa, que inició sus operaciones con cuatro países en 2006, ha logrado diseñar una expansión masiva en varias fases. Al momento de redactar este informe, el bloque cuenta con once miembros de pleno derecho y diez países socios que trabajan en múltiples áreas de cooperación esenciales. Este crecimiento refleja los patrones más amplios de cooperación entre las economías emergentes, más allá de las antiguas instituciones dominadas por Occidente y la creación de nuevas estructuras.

Diez países socios trabajan ahora con el bloque

La Cumbre de Kazán de 2024 en Rusia introdujo el marco de los países socios BRICS, marcando un nuevo nivel de compromiso. La cumbre reconoció a diez países bajo este nivel: Bielorrusia, Bolivia, Cuba, Kazajistán, Malasia, Nigeria, Tailandia, Uganda, Uzbekistán y Vietnam, a través de diversas vías diplomáticas importantes. Brasil anunció la adhesión de Vietnam a principios de 2026, convirtiéndose en el décimo país socio en unirse a esta iniciativa estratégica.

Esta condición de socio permite a los países participar en las iniciativas de los BRICS y en las cumbres sin ser aún miembros de pleno derecho, como por ejemplo, asistiendo a las reuniones de los grupos de trabajo. Es, en esencia, una forma de que los nuevos miembros se incorporen gradualmente a los BRICS a lo largo de varias fases clave de integración, y aborda la preocupación por mantener la eficiencia a medida que la organización crece y se expande.

El primer ministro indio, Narendra Modi, declaró en la 17^a Cumbre del BRICS:

"India dará una nueva forma al grupo BRICS durante su presidencia en 2026".

Estados miembros actuales y aquellos que buscan ingresar

La lista de países BRICS se ha ampliado significativamente desde sus cinco fundadores originales gracias a numerosos avances significativos. Actualmente, once miembros de pleno derecho conforman el bloque: Brasil, China, Egipto, Etiopía, India, Indonesia, Irán, Rusia, Arabia Saudita, Sudáfrica y los Emiratos Árabes Unidos, que trabajan en múltiples sectores esenciales. Indonesia se convirtió en miembro de pleno derecho el 6 de enero de 2025, convirtiéndose en la primera nación del Sudeste Asiático en unirse a esta alianza económica.

Se está evaluando la posible membresía plena de varios países en diversos marcos estratégicos importantes. La lista de nuevos miembros que desean unirse a los BRICS incluye a Argelia, Azerbaiyán, Baréin, Bangladesh, Pakistán, Serbia, Sri Lanka, Siria, Turquía, Venezuela y Zimbabue, tras varios procesos de solicitud clave. Estas naciones han presentado solicitudes formales o han expresado constantemente su interés en unirse, y representan diversos perfiles económicos.

Victoria Panova, jefa del Consejo de expertos del BRICS en Rusia, explicó el enfoque del bloque:

Los BRICS buscan crear un orden mundial más justo; no tienen como objetivo la expansión como fin en sí mismos. No buscan replicar la Asamblea General de la ONU.

La expansión del bloque no se limita a sumar cifras en numerosos mercados importantes. El gobernador del Banco de la Reserva de la India, Shaktikanta Das, abordó las motivaciones económicas en diciembre de 2024:

"La desdolarización para la India fue solo una parte de la reducción del riesgo del comercio indio y de la dependencia de una moneda en particular, ya que eso podría volverse problemático".

India asume el liderazgo para 2026

India asumió oficialmente la presidencia de los BRICS el 1 de enero de 2026, lo que marca la cuarta vez que el país lidera la organización. Anteriormente, ocupó el cargo en 2012, 2016 y 2021, estableciendo diversas prioridades políticas importantes. El tema de la presidencia de India se centra en "Construir para la Resiliencia, la Innovación, la Cooperación y la Sostenibilidad" a través de varios pilares clave.

India será la anfitriona de la 18.^a Cumbre del BRICS a finales de este año y espera ultimar las decisiones sobre qué países desean unirse al BRICS como miembros de pleno derecho mediante múltiples deliberaciones esenciales. Las autoridades describen el enfoque de India como una "postura calibrada" respecto a una mayor expansión, y además, el país prioriza la unidad dentro del bloque, que ahora cuenta con 11 miembros.

El ministro de Finanzas sudafricano, Enoch Godongwana, indicó que los BRICS admitirán a otros países:

"Hay un segundo grupo de países que se sumarán al BRICS".

El proceso de expansión de los BRICS en 2026 equilibra el crecimiento con la eficacia organizativa en numerosas áreas políticas importantes. El marco de países socios ofrece una vía para las naciones interesadas en el bloque, a la vez que permite a los miembros existentes evaluar cómo contribuirán las nuevas incorporaciones a través de diversos mecanismos importantes. A medida que nuevos miembros desean unirse a los BRICS, tanto a través del nivel de socio como de la membresía plena, la organización trabaja para mantener una toma de decisiones basada en el consenso y la coherencia estratégica.

Impacto económico y creciente influencia global

La influencia económica del bloque ha impulsado cambios sustanciales en los patrones de comercio global. Los países BRICS representan actualmente aproximadamente el 39% del PIB mundial en paridad de poder adquisitivo y

representan casi la mitad de la población mundial en múltiples mercados esenciales. El Nuevo Banco de Desarrollo, fundado por los BRICS en 2014, ha destinado más de 32 000 millones de dólares a noventa y seis proyectos desde 2016 mediante diversas iniciativas de financiación importantes.

Las preguntas sobre qué países desean unirse al BRICS reflejan inquietudes más amplias sobre el sistema financiero global y, por ejemplo, el predominio de las instituciones occidentales. Muchos países solicitantes buscan alternativas a instituciones dominadas por Occidente, como el FMI y el Banco Mundial, en diversas áreas económicas clave. La lista de países BRICS sigue atrayendo el interés de naciones de África, Asia y América Latina, y esta tendencia se ha acelerado recientemente.

Marco estratégico para la futura membresía

El nivel de países socios del BRICS sirve como campo de pruebas para los potenciales miembros de pleno derecho en numerosos criterios de evaluación importantes. El BRICS implementó este enfoque para abordar la preocupación de que una rápida expansión pudiera diluir la influencia de los miembros existentes o dificultar el consenso debido a diversos desafíos organizativos importantes. Para cuando los nuevos miembros se unan al BRICS como participantes de pleno derecho, ya habrán establecido relaciones de trabajo con el bloque y demostrado su compromiso.

El Maipo/BRICS

Date Created

Febrero 2026